

San Mateo del Mar y los filtros del Covid; historia de un injusticiamiento anunciado, derivado de un rosario de agravios

Roberto S. Diego Quintana

Resumen



El domingo 21 de junio del 2020, 15 pobladores de la comunidad Ikoot de San Mateo del Mar fueron linchados por una enardecida turba, tras ser agredidos por pistoleros a sueldo bajo las órdenes del presidente de este municipio. Esto aconteció cuando los pobladores trataban de llevar a cabo una asamblea en la comunidad de Huazuntlán, en la que habían programado un acto ceremonial en memoria del agente municipal asesinado días antes por este grupo armado. Cabe preguntarse qué eventos y situaciones previas derivaron en este sangriento hecho. En qué contribuyeron a ello los agravios acumulados, los intereses políticos y económicos de actores locales, regionales y estatales, así como las acciones e inacciones de las autoridades tradicionales y gubernamentales, y qué tiene que ver todo esto con la pandemia del COVID 19 y con la Cuarta Transformación.

Además, cabe preguntarse: cómo reflexionar teórica y conceptualmente sobre esta entreverada y compleja madeja de hechos; cómo hurgar en el desván de la historia de este pueblo originario, así como en eventos contemporáneos como lo han sido y siguen siendo las implantaciones de megaproyectos como los parques eólicos y el corredor transistmico, la sacudida del escenario político y social por el terremoto del 7 de septiembre de 2017, la imposición de autoridades tanto legales como ilegítimas; el impacto del calentamiento global en la ecología, entre ello, el cierre de la bocabarra y la contaminación de las



lágunas inferior y superior, con el consecuente deterioro de la pesca; esencial fuente alimentaria y de ingreso para las comunidades ikoot del Istmo.

Esta ponencia elabora sobre estas cuestiones, entreveradas en una complejidad de largo aliento, para tratar de comprender cómo personas de estas comunidades: alegres, armoniosas, respetuosas de su historia, de sus fiestas, de sus autoridades tradicionales, llegaron a ajusticiar 'salvajemente' a parte de este grupo armado y pobladores asociados a él, al grado de llegar a quemar a algunos de ellos cuando todavía se encontraban vivos, en un "dejà vu" de Fuenteovejuna de Lope de Vega.

